

EL FIGARO

Director y Propietario,

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

REDACCION y ADMINISTRACION,

Avenida Central núm. 260.

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscritores y anunciantes.

La situación

II

El hecho de haber renunciado el señor Soto la candidatura, produce una consecuencia digna no solo de ser tomada en consideración sino de aprovecharse en bien de Costa Rica: borra el color tinto de los gorros frigos, si es que los hay en abundancia entre nosotros, y suaviza la intransigencia del numeroso elemento católico del país.

No hay tal cosa? Entonces convengamos en que el acontecimiento por lo menos dulcifica las amarguras que han debido sentir los que también con buenos títulos para pretender á la presidencia de la república, vieron en esta ocasión malogrado su noble intento.

Ahora si el buen criterio no nos desampara es muy probable que alcancemos el galardón de la victoria.

Conviene ante todo democratizar nuestros actos como cumple hacerlo en la plena democracia que vivimos. Conviene hacerse cargo de una verdad no siempre comprendida: no le propongamos al pueblo conclusiones establecidas en la ciudad, y de la ciudad, en los centros de propaganda. Llamémoslo y reunámo-lo para que él tome los acuerdos trascendentales. El autor ama siempre su obra y se apasiona por hacerla prevalecer, mientras que el espectador es por regla general indiferente.

En vez de darnos á pensar en que estamos degenerados, y á propagar esas ideas, lo que constituye á nuestro ver la más infame de las ocupaciones, hagamos un llamamiento al pueblo, y lo veremos responder con extraordinaria y desusada elocuencia.

Pero seamos serios. Si lo convocamos para que diga ante todo y primero que todo á quien elige para Diputado á la Constituyente ó para presidente de la república, nos contestará, como el del cuento de marras "por mí parte y la del cura, lo mismo es á pie que en mula."

Primero procuremos reducir al menor número de palabras posible una exposición clara de la situación del país. Señalemos todos los defectos administrativos; explique-mos la situación económica junto con el remedio que se le debe poner; fijemos de modo inamovible, al menos por el período del nuevo gobierno, los derechos del Estado y de la Iglesia etc. etc. En una palabra, procedamos en forma de asambleas públicas, absolutamente públicas, con asis-

tencia, si las quiere presenciar, del Gobierno mismo. Cuando ensayemos á caminar por media calle, y hablando con toda la voz, se abarrotará la mercancía del espionaje.

El espía no es un producto exclusivo del Gobierno: él lo crea pero nosotros lo alimentamos. Si mañana amaneciéramos todos hablando claro, profesionales y comerciantes, artesanos y jornaleros, los espías se verían en el caso de entregar sus placas: señor, le dirían al jefe, es inútil escuchar porque nadie habla á media voz.

—Pero qué hay de nuevo?

—Yo no sé. Lo cierto es que aquí está mi placa, que yo también me voy á hablar la verdad; que es encantador el espectáculo de la sinceridad.

NUESTRAS ESCUELAS

CAPITULO II

(De una obra en preparación: "ENSEÑANZA PRIMARIA, SECUNDARIA y NORMAL.")

Desde que nuestras jóvenes repúblicas abrieron sus puertas al progreso, sus gobiernos se han preocupado, con más ó menos entusiasmo, del mejoramiento de la instrucción. Animados de las más sanas intenciones procuran colocarla á la altura que merece, estudiando las innovaciones pedagógicas de las naciones cultas, imitando su legislación escolar y sistemas educativos, y copiando á veces servilmente la organización de sus establecimientos de enseñanza. Aunque tal procedimiento parece loable y juicioso, conviene no echar en olvido que en el orden pedagógico, lo mismo que en el administrativo, la adopción inconsiderada de modelos extranjeros, por perfectos que nos parezcan, puede dar origen á graves males. En efecto, adaptándose las instituciones al organismo de cada pueblo, es innegable que lo excelente para uno resulta pernicioso para otro, como resulta imposible para el niño el régimen de vida del adulto, ó para éste el régimen de aquél.

Se ha pretendido aclimatar entre nosotros instituciones extranjeras sin tomar las precauciones indispensables para su arraigamiento y desarrollo: se preconizan sus ventajas sin tener en cuenta nuestro carácter ni nuestras necesidades; se sumerge á la juventud en una atmósfera inadecuada á su organismo y se pretende que crezca lozana en medio de un elemento extraño.

Un buen plan de educación general tiene como factor indispensable el conocimiento del pueblo á quien se destina. Toca al legislador estudiar las condiciones intelectuales, morales, económicas é históricas de ese pueblo, sus defectos característicos, sus vicios dominantes, su porvenir probable, á fin de que los frutos de su plan educativo correspondan á los sacrificios hechos para obtenerlos. La omisión de tan importantes factores es el vicio principal de la educación centroamericana.

A primera vista parece que, debiendo ser la educación *integral* y no *especial*, no habría inconveniente en adoptar en todas partes un plan común, fundado en la psicología y fisiología de los niños; pero es indiscutible que la escuela no puede hacer caso omiso de las condiciones circunstantes atrás apuntadas, pues si como educación arguye *preparación* para la vida, es obvio que el ciudadano no podrá llenar cum-

plidamente sus fines si antes no ha sido iniciado ne todo aquello á que ha de consagrar más tarde su actividad. En un pueblo de marinos ¿cómo no dar la preferencia á todo lo que se relaciona con el mar? En una nación esencialmente agrícola ¿cómo desentenderse en la escuela de todo lo concerniente á las labores campestres?

Esto no implica que la instrucción general deba especializarse, atribuyéndola fines utilitarios, ni que deban variarse hasta lo infinito los planes de enseñanza primaria. Dentro del plan general caben perfectamente los caracteres especiales que deben revestir ciertas asignaturas. En los programas, pues, no en el plan de estudios, es donde deben manifestarse esas especializaciones originadas por las diferencias locales.

Defecto no menor de la enseñanza es el carácter abstracto y dogmático que se le da generalmente: los maestros son casi siempre más *instructores* que *educadores*; suministran las verdades en vez de enseñar á buscarlas; descuidan el procedimiento inductivo; dan marcada preferencia á la parte literaria con detrimento de la científica y más extensión á la asignatura á que son más aficionados.

Las ciencias deben ser el fundamento de un plan racional de enseñanza primaria: ellas informan el espíritu moderno, invaden lentamente todos los ramos de los conocimientos humanos, y prescindir de ellas, ó siquiera postergarlas, equivaldría hoy á renunciar á todo progreso.

Y mientras las necesidades de la época reclaman buena dosis de ciencia, los maestros continúan dando á su enseñanza un barniz literario; y al hablar del arco iris, por ejemplo, se extasían en la belleza de sus colores, y al tratar del espejismo sacan á colación el inevitable viajero que corre tras el oasis ilusorio, y no dan mayor importancia á las causas de ambos fenómenos ni se esfuerzan en hacerlos comprensibles á sus discípulos.

Esta educación esencialmente especulativa produce jóvenes ineptos, vencidos de ante mano en la lucha por la existencia, sonámbulos desorientados en medio de la actividad que los rodea, alelados como el salvaje á quien obligásemos á trabajar con herramientas cuyo uso ignora por completo.

¿Y qué diremos del absurdo, admitido hasta ahora, de disponer las ciencias en escalones, enseñándolas en orden sucesivo? Cada año se muestra al niño una nueva asignatura, oculta hasta entonces con el mayor misterio, so pretexto de que su estudio es imposible antes de tal ó cual edad. La sintaxis debe entrar en el segundo año, la geometría en el tercero; la historia natural, la física y la química ¡oh! esas son asignaturas de segunda enseñanza!

Los que así discurren no consideran que ese procedimiento es contrario á la naturaleza, maestra admirable que con sus inagotables recursos, con sus variados fenómenos solicita la atención del niño y le muestra disimuladamente las puertas, no de una sino de todas las ciencias.

Adoptar en la enseñanza ese orden sucesivo equivaldría á encerrar durante un año á un parvulillo en la sala de su casa hasta que la conociera en sus menores detalles, llevarlo el año siguiente al comedor y así sucesivamente.

¿Es así como hemos llegado los hombres al conocimiento de las cosas que nos rodean? De ninguna manera. El número de objetos y fenómenos que el niño contempla, es casi el mismo durante varios años: lo que se ensancha en realidad es el círculo de nociones que adquiere sobre cada objeto.

Esta Panadería montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre *pan fresco*; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará *pan caliente á todas horas*, garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

Galletas calientes á todas horas, varias clases, rosquillas y panes finos.

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles, restaurants y revendedores.

ALBERTO ODIÓ.

LA JOSEFINA

GRAN PANADERIA MECANICA

He aquí por qué las naciones que van á la vanguardia de la educación, han adoptado el sistema concéntrico. Los magníficos resultados obtenidos contestan victoriosamente los cargos que á esta innovación se han hecho.

(Continuará.)

C. GAGINI.

Revista de ambos mundos

I

Se ha creído siempre que los pueblos de raza latina, especialmente los franceses y españoles, son los más apegados y los que más rinden culto al Don, ó al *de* que indica la antigüedad de la familia. Al decir antigüedad, nos referimos á la del conocimiento de alguno ó de algunos de nuestros progenitores, q' la genealogía de la familia humana, tiene la misma edad, que es la del mundo.

Puede ser que se esté en lo cierto; mas no lo es la creencia de los que se figuran que en las democracias más puras, no existe esa ridícula preocupación.

Un conocido escritor alemán, Mr. *Sonneck*, publica un curioso artículo en la revista *Die Zeit* sobre la manía del *sport genealógico* (como él lo llama) en la libre América del Norte. Baste decir que en los Estados Unidos hay numerosos ciudadanos, cuya única profesión es el estudio y venta de las genealogías de las familias americanas.

Esa enfermedad no es moderna ni nueva. Ya en 1783, época en que Washington y otros, fundaron la Sociedad de los Cincinatos, se estimaban en mucho los cargos hereditarios. Los estatutos de esa asociación, daponían, en efecto, que el título de Aderente sería hereditario. La misma cláusula se ve en los estatutos de las asociaciones de veteranos, instituidas después de la guerra de 1812, la que se tuvo con Méjico, y la del Sur.

En 1870, *Albert Welles* publicó el árbol genealógico de Washignton, y comprobó que ese gran demócrata descendía de *Odin*, fundador de la Escandinavia en el año 70, antes de Jesucristo. Anunciaba también que en su calidad de Rector del "Instituto" superior americana no de genealogía y de *ciencia heráldica*, se comprometía á encontrar, por un precio razonable, los antepasados, tan antiguos y auténticos, como los desearan los que le acordaran su confianza. Más de quinientas personas recurrieron á sus buenos oficios, pues sólo costaban cincuenta pesos.

Es fabulosa la suma que ganó un americano, algunos años después, publicando un volumen intitulado: "*Americanos de linaje real*." Es lo cierto que él descubrió doscientas catorce familias yanques de "*linaje real*." Entre los antecesores de esas familias, se encuentran: *Hugo Capeto*, *Carlo Magno*, *Romanus II*, emperador de Constantinopla en 959, y *Massasvit*, rey de los indios *Wampanog*.

Una sola familia *Whitney*, de *Connecticut*, se hizo descender de Carlo Magno, y, para demostrarlo, ella ha hecho imprimir tres grandes folios que contienen 2,740 páginas.

Conque, caballeros, que tanto exaltáis la llaneza y el despreocupado carácter yankee que os enseñan en las escuelas primarias, fijaos, y reflexionad!!!

II

Siempre caminando por las rutas de lo inverosímil, ¿como si lo inverosímil existiera!

¿Hay algo más inverosímil que la vida? Lo

que paso á contar tiene todas las trasas, no sólo de lo inverosímil sino de lo monstruoso y contrario á la naturaleza; y eso sucede, no sólo en el Sululan ni en Etiopía; es un hecho reciente, que los tribunales de Austria conocen.

En *Marburg* vivía *Bratuscha*, de cuarenta años de edad. El lunes de Pascua, del año anterior, se le escapó de la casa su hija *Johanna*, de doce años de edad. El motivo de esa huída fué el temor de que la castigaran por haberse quemado la casa vecina, á consecuencia de un juguete con fuego que ella había tenido esa mañana.

Tres semanas después la encontró *Bratuscha* escondida en el bosque de *Pressdorff*, casi muerta de hambre, y tan débil, que apenas podía moverse. Al ver á su padre, ella quiso huir mas no se lo permitió su debilidad. *Bratuscha* la cogió del cuello y la estranguló, escondiendo el cadáver en un hueco que cubrió con hojas y tierra.

Luego se preguntó á sí mismo, cuál sería el mejor medio de hacer desaparecer el cadáver, sin dejar trasas de él..... Determinó esperar hasta la noche y cocinar el cuerpo en sus ollas. Entró á su casa y contó toda la historia á su mujer. Esta pareció afligida pero no le hizo ningún reproche. Ella confesó después que no le desagradaba el deshacerse y economizar la mantención de una boca más.

Bratuscha desenterró, pues, el cuerpo de su hija, y, con la ayuda de su mujer, la cortó en pedazos que iba echando á la holla. A las tres de la mañana determinaron suspender la operación é irse á acostar.

Hasta allí, *Bratuscha* no había hablado de canibalismo, ante el tribunal, pero de repente determinó confesarlo todo y completó su historia en los siguientes términos:

"Yo quiero, sin que se me obligue á ello, contar algunos detalles, que antes oculté por la vergüenza que yo sentía. Nosotros no teníamos nada, absolutamente nada con que alimentarnos al día siguiente. Cuando vi la carne de *Johanna*, hervir en la olla, recordé haber leído, cuando era niño, que los indios y otros salvajes, comían la carne humana, sin que les hiciera daño. Tuve, pues, deseos de comer yo también."

"Tomé un plato de tierra, corté un buen pedazo de la espalda, y, después de hacerlo asar un poco más, me lo comí. Yo me escondí porque me avergonse é ignoro si mi mujer me vió, pero entiendo que ella también comió."

¡Y esto ocurre en el centro de Europa!!

MANUEL ARGÜELLO M.

Crónica Local

El concierto á beneficio de los pobres de San Vicente de Paúl se verificará el domingo próximo en el Teatro Nacional.

Los preparativos se están haciendo con gran entusiasmo. Tomarán parte entre otras, de nuestras artistas, las apreciables señoritas Lidia Willis, Luisa Mora y Pacífica Zelaya. "La Lira," asociación musical de primera nota y don Ezequiel Rodalat, célebre guitarrista, prestarán su contingente para dar mayor realce á la función.

Los precios de las localidades son sumamente baratos, para que todos puedan asistir.
Platea y Principal..... ₡ 1-00 asiento
Palcos de Galería..... " 0-75 "
Galería..... " 0-50 "

En "*La Democracia*" de *Emilio Artavia*, se hace calzado á la medida, a precio de crisis. Los mejores materiales.

En nuestro diario hemos abogado siempre en favor de los animales. Alzamos la voz cuando la policía, con groseros venenos, quiere concluir con la raza canina.

En repetidas ocasiones hemos puesto de manifiesto la enorme ingratitud en que incurren ciertas personas, no muy necesitadas en su mayor parte, haciendo trabajar animales que por su flacura merecen estar pastando libremente.

Estos recuerdos nos los ha traído á la mente el hecho de haber visto enyugados ayer unos bueyes cadavéricos.

Hasta cuándo encontrarán los infelices animales la protección debida?

De algunos coches tiran esqueletos en figura de caballo.

Emilio Artavia es uno de los mejores y más prestigiados maestros de zapatería y el calzado que hace no tiene rival.

Ayer podía recrearse la vista en la contemplación de una larga y numerosa fila de mariposas, que en su viaje expedicionario decidieron atravesar por este insalúbrico San José.

Cuantas pobrecitas viajeras quedaron en poder de los chicuelos que ya con redes, ya con trapos ó con sombreros, prestos las perseguían.

Mírese los avisos y clichés de los grandes almacenes de Printemps.

Están los muchachos por dar serenatas. El lunes en la noche fué gratamente sorprendida una de las damas elegantes y alegres de los barrios bajos de San José.

Varios músicos, antenoche, instrumento en mano, se dirigían á la morada de alguien á tocar dulces piezas.

"La Violeta". Farmacia y Drogería, frente al lado sur del Mercado. Apartado 113. Teléfono 73.

Los trabajos del tranvía al Mojón adelantan rápidamente. Están en la actualidad trabajando frente á la bodega de la Estación del Ferrocarril, para unir la línea tendida ya hasta el Mojón, con la que de la Estación llega a Hipódromo. Pronto de este lugar se podrá ir, sin cambio de carro, hasta el pueblo del Mojón.

"El Figaro" recomienda el calzado de Emilio Artavia.

A bordo del vapor "San Juan" llegaron anteayer á Puntarenas, procedentes de California, seis hijos del Celeste Imperio. Al paso que vamos pronto se va á convertir esto en un pedazo de la asiática tierra. (De *La Prensa Libre*.) Lo malo del caso es que no se puede impedir el que entren los chinos súbditos ingleses.

De este asunto hablamos en días pasados, cuando el Ministro Pacheco fué interpelado por el Supremo Congreso sobre este mismo asunto.

Debían activarse las gestiones para echar abajo el pacto que permite entrar al país libremente á los súbditos ingleses.

Véase el aviso Champagne Montebello es de superior calidad y muy afamado.

Las personas acostumbradas á tomar diariamente Cognac, dan toda su preferencia al Cognac Ponsole con Quina Real, que es el Rey de los aperitivos tónicos. En lugar de hacerles daño como los Cognacs corrientes del comercio, les da fuerza y salud y las preserva de la fiebre.

Tipografía de Jenaro Valverde.

**CIGARRILLOS "COQUETAS,"
DE H. CABAÑAS
Y CARVAJAL**

Ya nos llegaron otra partida de estos deliciosos cigarrillos, superior á todas las otras marcas importadas al país.

Para que el consumidor no le cueste más que 26 centavos la cajetilla de 20 cigarrillos, 5 cigarros más que el "Henry Clay" ó "Murias," nuestro precio será ₡ 22-50 el ciento.

ROBLES & ROBLES.

DE VENTA
Urnas y Mostradores

En la Ferretería de
Miguel Macaya

ABRAHAM MARQUEZ

IMPORTADOR DE MERCADERIAS EN GENERAL

Esta casa acaba de recibir un grande y espléndido surtido de paraguas, desde el precio más ínfimo hasta el paraguas más fino, los cuales se venden á precios sumamente bajos.

Gran surtido y especialidad en artículos para hombres, siendo sus precios de verdadero baratillo.

Especialidad en la importación de vinos y licores, españoles y franceses.

Venta por mayor y al detal

Avenida Central al lado de la Botica LA VIOLETA

CHAMPAGNE MONTEBELLO

El mejor y mas de moda
en la Alta Sociedad y en las Cortes

ALFRED DE MONTEBELLO & C^o
MARTELL-sur-AZ (Francia)

CASA FUNDADA EN 1834

Proprietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orleans

Depósito general en
PAGES & CAÑAS

LA MASCOTA

de venta en todos los establecimientos




PARIS
Printemps

PÍDASE

El Catalogo especial de Ropa Blanca

que acabamos de publicar; este Album especial contiene la nomenclatura de los Artículos de Telas de hilo, Algodón blanco, Lencería, Ajuars, Canastillas, Mantelerías, Encages, Géneros de punto, Cortinas, etc., y encierra tambien numerosas muestras de ocasiones excepcionales;

Envíase gratis y franco á quien lo pida á

MM. JULES JALUZOT & C^o
PARIS

Todas las personas en relación con el PRINTEMPS recibirán, sin pedirlo, la publicación arriba anunciada.

Se remiten igualmente libres de franco las muestras de los tejidos que componen nuestros inmensos surtidos, pero rogamos á las Señoras nos indiquen, siempre lo mas exactamente posible, la clase de telas que desean recibir y los precios aproximados.

Todo Paquete Postal contenido por 50 francos de mercancías es expedido enteramente franco de porte

En resumen, expedimos franco de porte tantos Paquetes Postales, cuantas veces baya 50 francos en el importe del pedido.

Para los envíos en cajas consúltese nuestra hoja de condiciones adjunta á cada Catálogo.

El Catálogo de Verano, actualmente bajo prensa, saldrá á luz en un mes.

Gran rebaja de precios

En el nuevo depósito de maderas y venta de leña

FRENTE AL TEATRO NACIONAL

En este depósito á cargo de don Juan F. Bonilla C., encontrará nuestra clientela y el público en general, un inmenso surtido de madera á los siguientes precios:

Tambloncillo machihembrado... @ 0.15 pulgada

Tablilla lista para zócalos, rodapiés, machiembra y traslapada para forros... 0-12 1/2 "

Tabla acepillada... 0-09 "

Tablones para marcos de puertas y ventanas, alfajías, reglas y gigantones á precios sin competencia. Toda esta madera está completamente seca y es de calidad superior.

Se admiten contratos por cualquier cantidad y dimensiones.

MARIANO R MONTEALEGRE

NOTA. — Venta de queso de mantequilla, de superior calidad.

Buena colocación de dinero

Entre Cartago y la Villa de la Unión

A 15 MINUTOS DE LA PRIMERA

Vendo la finca denominada la "Lima," de unas 700 manzanas y compuesta una parte sembrada de café, y el resto de potreros, montañas y terrenos dedicados á la siembra de granos.

Hay en la finca unas 250 reses y varias bestias y se vende sola ó con los animales. Existe una casa de dos pisos para vivienda de familia y otras dos para mandador y peones, y otra con un trapiche manejado por agua y con tres hermosas pailas, dos de hierro y una de bronce

Quien desee comprarla háblese en Cartago con el infrascrito

ZACS. GARCÍA.

BENEFICIO MUTUO

Persona responsable solicita en arriendo una finca pequeña, inmediata á San José, que tenga casa para habitación. Se prefiere el lado Este hasta Tres Ríos.

Informes en la oficina de este diario.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios Baldomero Lloset y Riera, á quien le he conferido mi poder generalísimo.

ABRAHAM MARQUEZ.

AGUA POTABLE

Como actualmente no se puede tomar la de cañería hay que proveerse de un filtro.

Los Maignen son los mejores. No se rompen, no se obstruyen y filtran la mar.

Se garantizan.

THOMPSON Y MATTHES.

TIENDA DE NOVEDADES

CALLE Y AVENIDA CENTRAL

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estreno, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anasasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es

Renovación mensual

"Lo bueno y lo barato"

Ingenieros y agrimensores

Se vende un Tránsito de segunda mano muy barato.

J. F. E Apartado 424.

LAURO M. LEAL

PASANTE DE ABOGADO

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales. Despacha en el bufete del Dr. A. Zambrana.

AVISO

Se alquila la casa de dos pisos frente á la de habitación de don Rafael Iglesias. Es grande, cómoda y confortable,

Por menores en la oficina de don Manuel Echeverría ó apartado del correo 424.

J. F. E.

Una casa

se alquila; es cómoda, decente y está bien situada

Informarán en la Redacción de este Diario ó en la casa número 247.—Calle 17, Norte.

Aviso

Se compran 200 manzanas de montaña á @ 2-00 por manzana.

G. T.

Apartado 424, San José.

Café de 3a. clase

COMPRAR

J. R. MATA.

Bazar de San José.

CON LA SITUACION

Notables rebajas de precios

GRANDES OCASIONES

Juegos para Sala, Dormitorio y Comedor.

Armarios con espejos.

UN PIANO americano, superior, mitad del costo.

UN ARMONIUM, etc. etc.

Bazar de San José.

Amacén de Muebles.

J. R. MATA.